

# EL AVISADOR NUMANTINO

Se publica los jueves y sábados.

PERIODICO POLITICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

Número sualio, 5 céntimos.

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esquelas mortuorias convencional y económico. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico, calle del Collado, número 54, Soria. — No se devuelven los originales.

DIRECTOR PROPIETARIO  
**VICENTE TEJERO**

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1,50 ptas.—Semestre, 2,75.—Por año, 5.—Extranjero: Un año, 10.—Pago anticipado.—Se suscribe en Soria, Collado, 54.

EL AVISADOR NUMANTINO  
ES EL PERIODICO DE MAYOR  
CIRCULACION DE LA PROVINCIA

## CRONICA

Hace treinta años parecía esto un país muerto. Los labradores de la comarca abarrotaban las trojes de grano, que nadie compraba. Por «infernales» caminos de herradura se veían obligados a llevar sus trigos al Burgo ó á Aranda. Pocas veces se vendía la fanega á diez pesetas; y era una lástima, al mismo tiempo que la ruina, ver al labrador desprendirse del fruto de sus penosos trabajos por cantidades que no llegaban á remunerar sus fatigas. Y muchas veces, si la afluencia de granos era grande, tenían que dejar abandonados los cereales en la población, viéndose obligados á ir otro mercado en busca de compradores. Labradores había que salían de sus casas á media noche y no regresaban del mercado hasta la media noche siguiente por caminos que se asemejaban á sendas de cabras.

Los campesinos, las telas para vestidos, los «avios» del verano forzosamente que adquirirlos en las poblaciones, á precios recargados, por la escasez de comerciantes y por el sistema antiguo de las ganancias exorbitantes que era la regla del comercio.

Y así, á precios reducidos los cereales que vendía el labrador y carísimo todo lo que adquiría, unido á las malas cosechas crearon una situación económica deplorable, traducida en miseria general; y pueblo hubo en la región que casi se despobló.

Vinieron las carreteras y posteriormente el ferrocarril. Un soplo de vida se esparció por toda la comarca. Surgieron en todas partes los compradores de granos y con ellos acabaron las eternas caminatas á las poblaciones, los precios ruinosos, y á las casas mismas de los labradores. Llegaron los comisionarios llevándose todos los granos y á precios elevados, remuneradores. Con la mayor venta del trigo y los mayores precios renació la prosperidad y tras ella numerosos comercios que en todos los pueblos de alguna importancia ofrecían y daban los géneros, por efecto de la competencia, que es el acicate de comercio, á poco más que en los pantos productores.

Se ha resistido la catástrofe del 98 y los desastres de los gobiernos, merced al precio que tienen los granos, los ganados, los vinos, todo lo que vende el labrador. Hay que decirlo muy alto, porque es verdad. Esta comarca está próspera; el ferrocarril y el comercio han sido las «vías» de este bienestar.

Los domingos, fiesta para el labrador, los aprovechaba éste para, sin perder en sus labores, dar salida á sus frutos y á la par adquirir lo que necesitaba.

¿Se «amenguó» con este continuo trajín el teryor religioso? El ferrocarril, con su velocidad, que es una enseñanza y un estímulo ¿vino á perturbar la fe? ¿Se llegó, con el continuo esfuerzo, á debilitarse la raza?

Conteste á esas preguntas quien pueda y sepa. El descanso dominical es un hecho. Se han paralizado las transacciones. Los domingos no se ven el flujo y reflujo humano. Perderá mucho, económicamente, el comerciante y no poco el labrador.

Ven algunos con gran satisfacción la cesación del trabajo en los domingos, impuesto por la ley. A mí me causa una gran amargura. Si por la fe, si por la doctrina, si por el cumplimiento de un deber religioso no se profanase el domingo con obras serviles ¡qué gran bien! ¡qué excelente fruto! Aunque la prosperidad del país sufriera un quebranto, la «ráfaga» de religiosidad que lo proporcionara nos consolaría de las pérdidas materiales. No sólo de pan vive el hombre, además la oración es un pan superior al del trigo.

Pero aunque no se trabaja en los domingos no se llenan los templos. Son muchas las almas piadosas que se duelen, en

muchas partes, de la soledad que reina en las iglesias.

Cesarán, los domingos, los obreros en su trabajo; holgarán en dicho día los comerciantes; una especie de silencio fúnebre reinará en las poblaciones. Mas no van, aunque sea doloroso decirlo es de justicia consignarlo, las multitudes á postrarse á los pies de Dios y á rogarle, agradecidas. En descanso forzoso corren las masas á las tahonas, á los cafés, á los lupanars, é envenenan los cuerpos y á «ennegrecer» las almas.....

JOAQUIN LILLO Y BRAVO

## Carta de Madrid

Madrid 17 de Enero de 1905.

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO.

Mi querido amigo: Aquí, en este pueblo, donde se celebran bailes que, en nombre de los pobres, dan una recaudación de muchos miles de pesetas; aquí, en donde en casinos, círculos políticos y tertulias aristocráticas se consumen millones de pesetas al año, y en lujos deslumbradores se derrochan fortunas fabulosas, y multitud de familias pudentes se llaman cristianas, mueren de hambre y de frío cientos de víctimas de la miseria, como ocurrió, á fin de la anterior semana, en la calle de Ciudad Real, en donde un anciano, llamado Francisco Ferreiro, sin tener domicilio y por lo tanto dormía al raso, murió en un pajar cedido por una vecina compasiva que todas las mañanas encontraba á aquel hombre junto á su puerta materialmente helado de frío.

Asimismo, en la calle del Ferrocarril, fué recogido un infeliz albañil llamado Vicente Calles Esqueza, estenuado, desfallecido por el hambre y el frío, por haber pasado la noche á la intemperie, y en gravísimo estado ingresó en el Hospital provincial.

De noche, bajo los pórticos de la Plaza Mayor, en estas noches de terribles heladas, véase por docenas hombres medio desnudos, mujeres haraposas, niños mostrando sus carnes amoratadas por el frío, y todos durmiendo en montones, abrigándose las unas con los cuerpos de los otros, sin que la piedad social se mueva en favor de tantos y tantos infelices.

Muchos llamados caritativos aseguran que no es posible remediar tantas necesidades como las observadas en este pueblo de los políticos de oficio, porque dicen que los presupuestos para el sostenimiento de los hospitales y asilos no alcanzan; pero cuando se trata de festejos, de subvenciones, de trabajos electorales y de aumentos de personal que exigen las influencias de los poderosos, entonces es cuando sobran los medios para todo, excepto para amparar y socorrer á tantos hombres vergonzantes y tantos mendigos como por las calles y pasos piden limosna en nombre de Dios y no son socorridos.

Los Duques de Connaught en Cádiz, Sevilla y Granada.

Desde Lisboa, como era sabido, llegaron los Duques de Connaught á Cádiz, visitando el Ayuntamiento, el Consulado Inglés, la Catedral y la Iglesia de Capuchinos.

Hace tres días llegaron á Sevilla, encaminándose á la Catedral, siendo recibidos en la puerta del templo por el Deán, el Gobernador civil y el Alcalde, y expresaron su admiración por la joya inapreciable y arquitectónica y las riquezas artísticas que atesora. Después subieron á la Giralda, contemplando aquel panorama que se desarrolla desde la altura, en donde el Guadalquivir parece una cinta de plata serpenteando entre bosques de palmeras, naranjos y limoneros, y la ciudad con sus azoteas materialmente encajadas de macetas, un jardín de deliciosas «ambrosías».

El público acogía con muestras de respeto el paso de los augustos viajeros. Después de comer, los duques y sus hijas visitaron la Fábrica de Tabacos y el Alcázar, manifestando al Gobernador que deseaban ir solos. No obstante esta advertencia, aquel funcionario les siguió, haciendo un papel nada agradable.

Los ilustres viajeros y sus hijas visitaron con mucha atención las habitaciones ocupadas por D. Alfonso XIII durante su último viaje á Sevilla.

Anteayer nuevamente los duques de Connaught visitaron la Catedral, permaneciendo en aquel bellísimo templo hora y media, y se sentaron ante el altar mayor y presenciaron una función solemne, oyeron el sermón y vieron la procesión que recorrió las últimas naves.

Pasaron después al Museo admirando

los notables cuadros de Murillo. Visitaron la Universidad, recorriendo los claustros y las aulas. Por la tarde visitaron el hospital de la Caridad, en el barrio de la Macarena, y luego se encaminaron al paseo de las Delicias. De regreso penetraron en varias casas de antigüedades y compraron mantones de Manila y algunos abanicos. En la calle de las Sierpes penetraron en el Pasaje de Oriente, en donde tomaron chocolate, y observando la expectación de que eran objeto por el numeroso público que les rodeaba, regresaron al hotel de Madrid, en donde se celebró un cuarteto de bandurrias y guitarras.

Ayer llegaron á Granada, en donde visitaron la histórica Alhambra, la Campana de la Vela, la carrera del Darro y el Generalife.

Desde Granada marcharán los duques á Málaga, en donde se embarcarán para Gibraltar para hacer rumbo á Egipto, teniendo anunciada la llegada á Madrid en el mes de Marzo.

Consultas

El Jefe del Gobierno ha venido estos días consultando la opinión de los conspícuos de los partidos, referentes á si el Gobierno debe abrir ó no el Parlamento.

Desde luego los conservadores creen que se debe acudir á las Cortes, excepto el Sr. Villaverde.

Consultados los Sres. Montero Ríos, el Marqués de la Vega de Armijo y Moret, se han mostrado partidarios de que el Gabinete debe ir á las Cortes.

Los Jefes del partido liberal han dicho, poco más ó menos, lo siguiente:

«El Gobierno no puede ir á las Cortes, la discusión de la crisis es grave, gravísima, pero aun así y todo es forzoso abrir las Cortes. Para todo monárquico será la discusión de la crisis motivo de disgusto y pesadumbre, pero hay que que correr el temporal. Desde luego se juzga un grave mal para el Gobierno abrir el Parlamento, pero también es mucho mayor no abriendo.»

«Qué hará el general Azcárraga después de las consultas»

Esto es lo que no se sabe todavía.

Los ministros aseguran que esto no se ha tratado anoche en el Consejo, por más que ha sido significativo que el Sr. Cobian, al entrar en la Presidencia, haya mostrado de modo resuelto su opinión contraria á la apertura de las Cortes, cuando el señor Castellano, asimismo, al entrar en Consejo, manifestó que se abrirían inmediatamente.

De esto se deduce que en el seno del Gabinete se lucha con dos tendencias encontradas; en tanto que los señores Castellano y la Cierwa defienden la apertura del Parlamento, los demás ministros no lo desean, ó cuando menos, no lo apetece.

Los amigos del Sr. Silvela.

Son muchos los amigos de D. Francisco Silvela que vienen hablando de la posibilidad de la vuelta á la vida activa de la política del expresidente del Consejo de ministros.

Estos rumores se han acentuado hoy y ayer de tal modo que se creyó en el caso de interrogar al general Sr. Azcárraga, al que une estrecha amistad con el Sr. Silvela.

El jefe del Gobierno se mostró algún tanto reservado, y se limitó á decir tan solo que sería un verdadero acontecimiento, pero que ni lo afirmaba ni lo negaba.

Esto basta para que en el salón de conferencias del Congreso se hable ya por los silvelistas de segunda y tercera fila de que su jefe, además de tomar parte muy importante en las discusiones parlamentarias, volverá á la poltrona presidencial en tiempo relativamente inmediato.

Los mauristas, villaverdistas y dattistas, al igual que el Sr. Azcárraga, ni afirman ni niegan: están á la expectativa.

Consejo de ministros

Después de las cinco de la tarde se ha reunido el Consejo en la Presidencia.

El señor ministro de Hacienda manifestó que estaban en su poder las bases para la reforma del Arancel, que traducirá en un proyecto de ley, que someterá á las Cortes.

El Sr. Ugarte manifestó que el indulto que se dará el día 23, comprenderá los delitos electorales, los de lesa majestad, los de imprenta, políticos, y además á los prófugos y desertores.

Al Consejo asistió el señor ministro de la Guerra, en cuyo despacho se reunió.

Alas siete y media terminó el Consejo y se facilitó la acostumbrada nota oficial, que dice haberse dado cuenta de las noticias electorales recibidas de Valencia, haber sido aprobada la distribución de fondos para el actual mes de Enero, y se dió asimismo cuenta por el ministro de Marina de las líneas generales del presupuesto de aquel departamento.

Los ministros, á la salida, han dicho que al terminarse el estudio del presupuesto de Marina se acordará la fecha en que tenga que abrirse el Parlamento.

El señor ministro de Estado ha dicho que el viaje de S. M. el Rey tendrá que ser antes ó después del día 17 de Mayo, cumpleaños de D. Alfonso, y que irá primero á Paris, de Paris á Londres, luego á Berlín y de Berlín á Viena, regresando desde Viena directamente á Madrid.

Conferencias agrícolas en los cuarteles.

A la iniciativa de S. M. el Rey se debe la inauguración en diferentes cuerpos de la guarnición de Madrid de las conferencias agrícolas con asistencia en el cuartel de María Cristina del ministro del ramo, Sr. Cárdenas, el director general de agricultura, Sr. Prado Palacios, y jefes y oficiales del regimiento de Asturias, cuyo acto se verificó en una de las compañías con el local elegantemente decorado.

El conferenciante Sr. Prado Palacios pronunció un discurso encajando la necesidad de que España se dedique por completo al desarrollo indispensable de la agricultura para que pueda ser nación poderosa y grande como lo son Francia, Alemania y el Japón, cuyo estado en treinta y cinco años de vida moderna y

enseñanzas firmes, dijo el disertante, ha llegado hoy á recoger el fruto.

«Para llegar nosotros á este resultado, añadió el Sr. Prado Palacios, es necesario que la enseñanza sea provechosa y que no quede reducida á los muros de los cuarteles; sino que es indispensable que pase las puertas de las escuelas, de los institutos y de los seminarios, para que de este modo, con la ayuda de todos, haya una patria rica, nueva y floreciente.»

En una pirra el Sr. Prado Palacios, fué consignando estos datos:

Trigo: Francia, 129 millones de hectólitros y en España 45 millones de hectólitros; resultando una diferencia contra nuestra producción de 84 millones.

Vino: Francia, 40 millones de hectólitros; España, 16 millones; diferencia contra España, 24 millones.

Leche: Francia, 5.000.000 de vacas; España, 800.000. En Francia existen hoy 4.200.000 cabezas de aquel ganado, más que en España.

En párrafos elocuentes, el Sr. Prado Palacios se dirigió al soldado, animándole á emprender la nueva enseñanza para que al volver al hogar de su familia, pueda colaborar al éxito, que se propone el Rey al llamarse al primer agricultor de España.

A continuación el disertante explicó las primeras preguntas de la cartilla agrícola, y dió por terminada la conferencia.

Había elocuentemente á continuación el Sr. Cárdenas, felicitando al coronel y oficialidad por la perfecta organización que había encontrado, y dedicó un cálido elogio al Sr. Prado Palacios por la conferencia, y finalmente recomendó al soldado que prestase idéntica atención á la enseñanza agrícola que al manejo de las armas.

El señor ministro de Agricultura y el Sr. Prado Palacios, visitaron la escuela del cuartel, y en este mismo y á otro regimiento que allí se aloja, dió el catedrático D. Diego Pequeño otra notable conferencia.

Han de ser útiles estas conferencias agrícolas en los cuarteles, y en ellas han de persistirse para alcanzar los resultados prácticos que se esperan, porque al desatenderlas implicaría una lamentable decepción.

Además tales conferencias agrícolas, deben hacerse extensivas á los cuarteles de provincias.

## Noticias

La señora marquesa de Esquilache tiene anunciado á sus numerosos relaciones celebrar en su casa en honor del libro *D. Quijote de la Mancha* una fiesta notable. Desea que la casa, desde el zaguan hasta el último de los salones, sea la reproducción más aproximada posible del castillo donde los duques de Villahermosa recibieron al valeroso hidalgo *D. Quijote*.

La servidumbre toda vestirá libreas de aquella época, y en el salón principal se levantará un escenario para la reproducción de escenas y lecturas del *Quijote*.

Para poder asistir á esta fiesta será in-



## CAPITULO XXVI

MARTIR Y VIVO

Era ya muy entrada la noche cuando la esclava negra regresaba á casa de su señora, después de arreglar á su satisfacción las negociaciones relativas á su matrimonio. Hacía mucho frío; así es que la africana iba bien tapada y sin gana de que la detuviesen. Pero la noche estaba clara y la luna parecía tocar con su disco el musgoso tapiz de la *Meia Sultana* (1). Quedóse Afra parada delante de ella, y al cabo de un momento de silencio prorrumpió en una fuerte carcajada, como si aquel hermoso monumento le trajese á la memoria el recuerdo de algún suceso ridículo y burlesco. Volvióse ya para proseguir su camino, cuando le asieron bruscamente del brazo.

—A no oírte reír—dijo con iracundo acento el que la sujetaba—no te habría conocido; pero

(1) Fuente descrita en otro lugar.

muros, y el sol naciente, que iluminando de lleno su rostro hacía presentar más descubierto blanco á los flecheros, no derramaba para él tanto resplandor como la mirada de Aquel á quien únicamente deseaba tener por testigo de los tormentos que por él sufriese.

Extendió el primer moro la cuerda de su arco hasta tocar con ella la oreja; crujió la flecha y fué á clavarse retumbando en las carnes del tribuno. Los cinco dispararon por turno, y cada tiro iba acompañado de una salva de aplausos para celebrar la habilidad y acierto con que cada uno de ellos clavaba la saeta lo más cerca de los órganos vitales del cuerpo sin tocarlos, según ordenara el Emperador. Y así continuó la función entre las carcajadas, la algarazas, la bafa y el regocijo, sin demostrar los circunstantes el menor sentimiento ante los dolores de la desfalleciente víctima, cuyo cuerpo estaba teñido en sangre (1). Todos se divertían como si asistiesen á un juego, mientras que el mártir sufría valerosamente la punzada cruel de cada saeta, el escozor de las heridas, el desfallecimiento, el cansancio, la opresión de los nudosos cordeles y la forzada postura en que le colocaran. La fortaleza de su corazón, la firmeza de su ánimo, la constan-

(1) Memorias póstumas de un soldado.—Prud. III, 27.

dispensable para las señoras y caballeros vestir traje de la época y con preferencia la reproducción de los personajes que figuran en el libro de Cervantes.

—La subscripción abierta para erigir una estatua al general Martínez Campos alcanza la suma de 50.000 pesetas, habiendo contribuido el Banco de España con 10.000 y con 5.000 cada uno de los cuerpos colegisladores.

El señor marqués de Estella general Primo de Rivera, regala el mármol para el basamento y es indudable que los regimientos de guarnición en Madrid han de contribuir á que se realice la obra.

—Anteayer por la tarde ha fallecido en Marsanne (Francia), Madame Loubet, madre del Presidente de la República.

Mr. Loubet ha marchado inmediatamente para el castillo donde se encuentra el cadáver de su anciana madre.

—Se encuentran enfermos de algún cuidado en Roma, el cardenal monseñor Rampolla y el autor del telégrafo sin hilos, Sr. Marconi.

—En Valencia ha cesado la huelga y ha vuelto la población á su vida normal.

—El Sr. Ministro de Gracia y Justicia y el director general de Establecimientos penales han visitado anteayer á Alcalá de Henares, con el objeto de asistir á la inauguración de la imprenta que por iniciativa del Sr. Dato se ha establecido en el penal de hombres de aquella localidad.

—En la imprenta trabajan 30 cajistas, todos ellos penados jóvenes.

—Ha fallecido en Madrid D. José González Martínez, juez que incoó la causa con motivo del asesinato del general Prim, y uno de los más íntimos amigos de Ruiz Zorrilla.

—Reciba nuestro pésame su familia y en especialidad su hijo el letrado Sr. González Lequesica.

—La noche anterior la ha pasado en El Escorial el infante D. Carlos. Hoy cumplen los tres meses del fallecimiento de la Princesa de Asturias.

—Ayer ha firmado S. M. el Rey la concesión de la Gran Cruz de Isabel la Católica al Alcalde de Cruz, con motivo del viaje á aquella capital de don Alfonso XIII.

Nuestra enhorabuena al Sr. García Zorrilla.

También se han firmado encomiendas de dicha orden y de Carlos III á diferentes funcionarios de esa y de otras provincias.

—El estreno en la Princesa *Quo vadis?* drama histórico en ocho cuadros, ha motivado un derroche de grandes sacrificios para la empresa.

La ejecución primorosa por Ana Ferri, y Victorina Fábregas, Emilio Thuiller y Ricardo Manso.

La obra estrenada en Eslava con el título *El trágala*, dividió las opiniones de los espectadores. Las circunstancias de la zarzuela ya han pasado.

Rosario Soler, Elena Salvador y Riquelme fueron aplaudidos.

Esta noche se han agotado los billetes en el teatro Real para asistir á la despedida de la ilustre artista española María Barrientos, que canta *Lucia*.

En la comedia se estrenará en breve una en cuatro actos de Francisco Acebal, titulada *Nunca*, y en el Cómico están bastante adelantados los ensayos de la zarzuela *El Cochero*, letra de los señores Prieto y Rocabert con música de Vives y Saco del Valle.

—Está acordado el nombramiento de D. Jorge Loring, cuñado de D. Francisco Silvela, para Director general de Penales, pasando el conde de San Simón á la dirección de Obras públicas.

—El día con sol: estos días ha llovido. No ocurre otra cosa.

Suyo affmo. EL CORRESPONSAL.

RUSOS Y JAPONESES

Costumbres del Japón.

Son interesantes los detalles que se observan en el imperio del Japón en los entierros de una persona notable.

Marchan primero un gran cortejo de mujeres parientas y amigas del difunto, todas vestidas de blanco y con un velo que las cubre las cabezas. Las más distinguidas desfilan en literas, acompañadas de sus criados y de un buen número de muchachas esclavas de la misma clase de sirvientes. En pos de las mujeres van los amigos, personas de clase más elevada, vestidos con elegancia y lujo. Después, guardando cierta distancia, una compañía de bonzos precedidos de un superior, en litera, y cubiertos con un manto de flores de oro. Uno de ellos golpea de tiempo en tiempo sobre una especie de plato de cobre en forma de timbal, en tanto que sus compañeros cantan alabanzas á los dioses. Entre los bonzos marcha un hombre vestido de un color ceniciento, que lleva una gran tea de pino inflamada. Otros, colgado en una pica un cesto lleno de flores, que dejan caer para indicar que el alma del muerto está en el cielo. En efecto, cada vez que los hombres mueven el cesto agitando la pica, los espectadores, transportados de alegría, gritan exclamando: —¡El es dichoso; ha sido recibido en la morada de los escogidos!

En pos de estos hombres, y á respetable distancia, siguen ocho bonzos jóvenes sujetando debajo de los brazos largos bastones adornados con una banderola, sobre la cual está escrito el nombre de la principal divinidad que adoraba el difunto. A estos siguen doce monges, de los cuales diez llevan, cada uno, al extremo de una vara, una linterna, marcada con el mismo nombre, y los otros dos un cirio apagado. A continuación grupos de muchas personas vestidas de color ceniciento; con sombreros pequeños de forma triangular, y atados bajo la barba y hechos de cuero barnizado, marchan charlando.

Por último, el cuerpo del difunto, llevado por cuatro hombres, dentro de una lujosa litera, sentado sobre sus talones, descubierta el rostro, las manos cruzadas sobre el pecho, en la posición de una persona que ora. Sobre todos los vestidos del difunto se le coloca una túnica de papel, bajo la cual desean morir las personas devotas. Los principales objetos de la religión japonesa van representados en la túnica con caracteres misteriosos, los cuales sirven de pasaporte para el otro mundo. Los hijos del difunto rodean la litera fúnebre, vestidos con sus trajes de fiesta. El más joven lleva una tea encendida, con la cual debe pegar fuego á la hoguera que devora el cadáver.

El lugar en que se deposita el cuerpo, es siempre un campo cercado de muros, en el centro del que, se abre una fosa, y en su fondo se coloca un poco de leña entre dos mesas, la una cubierta de carnes, y la otra con un brasero encendido.

Los bonzos colocan el cadáver sobre la leña, el jefe de aquellos toma la tea encendida, que lleva el hijo pequeño del difunto, la sacude como si fuese un incensario, y después de recitar algunas oraciones, devuelve la tea al que la tenía y éste la arroja en medio de la leña. Entonces todos los bonzos echan sobre la fosa aceite y otras materias inflamables mezcladas con perfumes. Así que el cuerpo está consumido los parientes se aproximan á la mesa sobre la que está el brasero y derraman sobre él perfumes, inclinándose profundamente para reverenciar al muerto, cuya alma creen ha ascendido al cielo.

La costumbre de quemar los cadáveres no está generalmente establecida en el Japón. Lo más común es inhumarlos; los pobres se contentan con eso.

Con poca diferencia los funerales se celebran en todo el imperio de la misma manera.

Después de la ceremonia todo el mundo se retira: al día siguiente, los parientes y amigos vuelven al mismo lugar, recogen las cenizas, las guardan en un vaso dorado, que cubren con un velo muy rico, y lo depositan en el mismo sitio en que estaba la hoguera. Las cenizas del difunto se dejan allí durante siete días, y después las recoge la familia y las conserva en una urna sobre un pedestal en donde graban el nombre del difunto y el del dios de su culto.

Al cabo de siete meses tributan los japoneses nuevos honores á los muertos. Lo mismo se hace al cumplimiento de los siete años. Personas hay que cumplen con esos deberes cada semana.

Hasta el Emperador celebra el aniversario de su padre, y en ese día da libertad á muchos presos.

Entre algunas sectas están persuadidos que las almas viajan durante cierto número de años por los aires, antes de ser admitidas en la morada de los bienaventurados, y que vuelven una vez por año á visitar á sus familias.

Estas costumbres y creencias son las del pueblo que vemos luchando hace ya cerca de un año con el Imperio mayor de la vieja Europa, pretendiendo no solamente aniquilarle en el Extremo Oriente, sino que también, influido por promesas más ó menos positivas, mermar su poderío, sin comprender que el Tíbet y el Bután, antiguos estados tributarios de China, y hoy de Inglaterra, pueden ser absorbidos por los japoneses.

Aranga de Stoessel

Hablan de Londres que dos días después de la capitulación de Port-Arthur el general Stoessel, con todo el Estado Mayor, penetró en la plaza, dirigiendo á las tropas la siguiente aranga:

«Ya sabéis lo sucedido. Nuestras vidas y haciendas dependen ahora de la generosidad del enemigo que reconoce vuestra lealtad y vuestro valor. Agradezco me hayáis permitido dictar las condiciones de la capitulación.

Espero que los japoneses respetarán las condiciones ventajosas para vosotros. Nuestra patria agradecerá vuestra heroica resistencia. Si se censura la capitulación recordad que yo soy el único responsable. Continuar con vuestro valor y vuestra lealtad por la patria y por el Czar».

A continuación Stoessel preguntó á los oficiales si bajo la palabra de honor de no volver á hacer las armas contra el Japón aceptaban la libertad, y les pidió que cuantos aceptaran inscribieran sus nombres y graduación.

Se calcula que una mitad de los oficiales aceptaron, quedando los restantes comulgando amargamente esta escena verdaderamente dolorosa.

J. L. G.

Concurso de "EL IMPARCIAL,"

Por la empresa de El Imparcial se abre un concurso para premiar los cinco mejores estudios sobre distribución de los fondos del presupuesto, de manera que se obtenga el máximo de eficacia y perfección en cada uno de los conceptos á que el certamen se refiere. Los temas son cinco y su enumeración es la siguiente:

PRIMER TEMA.—Instrucción pública. SEGUNDO TEMA.—Protección á la agricultura.—Desarrollo de las obras públicas preferentes.

TERCER TEMA.—Reorganización y mejora del ejército de tierra. CUARTO TEMA.—Reorganización y mejora de la Armada.

QUINTO TEMA.—Seguridad de la vida y hacienda del ciudadano.—Modos de mejorar los servicios de Seguridad y Policía.—Comunicaciones: Progreso y adelantamiento de los servicios postales, telegráficos y telefónicos. ¿Cómo deben distribuirse los capitulos de

cada uno de estos presupuestos? ¿Qué aumentos deben asignarse á cada uno de ellos de lo que el excedente ofrezca? ¿Qué reformas conviene introducir en la organización de esos servicios? ¿Qué orientaciones hay que seguir para que los gastos que la nación hace logren el máximo de eficacia?

Los trabajos que se envíen á este certamen de El Imparcial tendrán extensión acomodada á las proporciones periódicas, puesto que han de insertarse en dicho periódico. Poco más ó menos, su extensión debe ser de cinco columnas.

Serán remitidos á la Administración de El Imparcial, bajo certificado si vienen de fuera de Madrid, y en cualquier caso bajo sobre lacrado, que llevará escrito el lema. Dentro de este sobre habrá otro que repita el lema y en el que se declare el nombre y domicilio del autor. Este segundo sobre no será abierto sino en el caso de haber obtenido el autor el premio.

El Imparcial publicará al día siguiente de haberlos recibido los títulos y lemas de los trabajos que se le remitan.

El plazo para la entrega expirará el día 31 de Marzo del año corriente.

Para cada uno de los cinco temas que se indican, se constituirán otros tantos tribunales formados por personas de autoridad y competencia reconocidas que examinarán los trabajos y distribuirán los cinco premios.

Los jueces realizarán el análisis de los estudios enviados para el concurso á partir de aquella fecha y se publicarán en El Imparcial los fallos en la segunda quincena de Abril.

La entrega de los premios se hará en acto público y solemne que habrá de celebrarse en Madrid durante el período de festejos del Centenario del Quijote.

El Imparcial publicará los trabajos premiados en los días inmediatos al acto del reparto de los premios.

Los trabajos no premiados serán devueltos á sus autores.

Los tribunales respectivos de los cinco temas propuestos podrán señalar, después de concedidos los premios, aquellos otros estudios que merezcan el honor de la publicación.

El Imparcial dedica á los cinco premios á que se refieren los anteriores temas y tribunales la cantidad de cinco mil pesetas.

Corresponderá, pues, ó cada uno de los temas del concurso la cantidad de mil pesetas.

El Coronel de infantería

D. Carlos de Lachapelle Aguilár.

Nació en Santa Cruz de Tenerife (Canarias) el 29 de Marzo de 1852 é ingresó en el arma de infantería con el empleo de Alférez el 4 de Abril de 1870. Hizo toda la campaña carlista, combatiendo sin descanso desde el principio del año 1873 al 76, en cuyo espacio de tiempo fué tres veces herido de bala, por cuyas circunstancias y por su comportamiento fué recompensado con las gracias siguientes:

Empleo de Teniente; de Capitán; grado de Comandante y dos cruces rojas en el empleo. Los ascensos restantes los ha obtenido por rigurosa antigüedad.

Si en la guerra combatió con la espada, en la paz combatió con la pluma. Durante muchos años escribió sobre asuntos técnicos orgánicos, tanto en las columnas de la prensa, como en varias obras sobre la organización de los ejércitos de Alemania, Austria, Francia y Rusia. Por estas obras fué recompensado con dos cruces pensionadas, y varias de las potencias referidas le recompensaron á su vez, nombrándole:

Comendador de la Corona de Prusia. Comendador de la Espada de Suecia. Oficial de los Palmos de Oro de Francia. —osee las lenguas alemana, inglesa, francesa é italiana, por cuya circunstancia ha desempeñado muchos y honrosos cargos.

El coronel Lachapelle se distinguió como hoy se distingue, entre otras cosas, por su alejamiento de la política, siendo únicamente un soldado de su patria, que ha acatado siempre fiel y lealmente el gobierno constituido por la voluntad de la nación, según se comprueba en el historial de su hoja de servicios.

Tal es, á grandes rasgos trazada, la biografía de nuestro dignísimo Gobernador militar, que nos consta que muy en breve tomará posesión de su elevado cargo.

PENTÁBLICO ESPAÑOL

Con este título recibimos un interesante folleto de D. Manuel H. Ayuso en el que se descubre una riqueza no explotada en nuestra provincia.

Para que nuestros lectores puedan darse exacta cuenta de su importancia, copiamos la parte que sirve de preámbulo al folleto.

Dice así: «Madoz, en su diccionario geográfico de España publicado en el año 1847, decía refiriéndose á la villa de Espejón, que está situada en el centro de una cañada entre cerros de piedra jaspe.

Quien haya visitado la catedral del Burgo de Osma, habrá visto á espaldas del altar mayor, en el centro de la girola, la capilla de Palafox, á cuya entrada hay un cartel que dice: «Las columnas de esta capilla son de una sola pieza de mármol jaspeado de Espejón».

Y en efecto; los seis soberbios monolitos que sustentan la cúpula de la referida capilla, son en su género verdaderos modelos de la bondad de una cantera. No es, pues, una novedad el hablar de esas canteras conocidas hace siglos; pero, desgraciadamente, hecha excepción de la cúpula que en memoria de Palafox se construyó en la catedral osomense, no se ha aprovechado, ó al menos no nos consta, el jaspado de Espejón en otras construcciones. La causa pudo ser y fué seguramente, la dificultad de comunicaciones que hasta hoy existió en tal región, más que el desconocimiento de su existencia y bondad.

Lo que sí se ignoró hasta hace poco es que además de jaspe existían en aquellas canteras hermosos yacimientos de piedra litográfica que producen grandes bloques de esta última piedra industrial; pero ya hoy no cabe ninguna duda, y afirmamos, puesto que la experiencia para ello nos autoriza, que las mencionadas canteras son una inmensa riqueza por explotar.

En la duda de si la piedra litográfica y jaspada era tan buena como decían los habitantes de aquellos contornos, se constituyó en Langa de Duero una pequeña Sociedad, sin otro objetivo que el de obtener muestras y ejecutar cuantas pruebas fueran precisas para

cerciorarse de que sus ulteriores esfuerzos comerciales no habían de ser estériles. El éxito más franco ha coronado el intento de aquel grupo de sorianos que se propusieron dotar á su país de una industria nueva á la par que empleaban su actividad y su trabajo en una empresa lucrativa.

Los testimonios que más adelante insertamos demostrarán al público, mejor que nosotros pudiéramos hacerlo, que la piedra litográfica de Espejón es, por lo menos, tan buena como la de Munich y la del Pentélico, que son hasta hoy los centros de producción que atienden la demanda del mercado universal en este ramo de las artes de imprimir.

Sin sujeción á plan técnico alguno se extrajeron de las canteras por los procedimientos inadecuados del barro, bloques de regulares dimensiones que después de pulimentados convenientemente, han servido para que grabadores de España y del extranjero hayan probado la calidad y buenas condiciones de la piedra litográfica de Espejón.

La Sociedad constituida en Langa con el nombre de «Lafuente y Compañía», ha hecho más todavía: adquirir un molino para aprovechar la fuerza de su salto de agua en el laboreo de piedras, y una pulimentadora alemana que llena por completo las exigencias de este trabajo.

En estas condiciones, es decir, después de demostrar que el negocio de la explotación, tanto de piedra litográfica como de jaspe no es una esperanza, sino una realidad, cuyos resultados garantizan el gran número de pruebas realizadas, se ofrece á todos los grandes y pequeños capitalistas la participación en el negocio cuyo cuidado y éxito lisonjero no revisten ninguna dificultad.

Los socios que se han impuesto los sacrificios pecuniarios antes mencionados, sabiendo ya las pingües ganancias que con las piedras litográficas se obtienen, no hubieran acordado formar una Sociedad anónima por acciones, si la importancia de la explotación y los gastos que lleva anejos no reclamaban un capital de relativa importancia, que entre los actuales dueños de las canteras, ó sea la Sociedad «Lafuente y Compañía», no podrían seguramente aportar.

Se hace, pues, preciso que todos los amantes del florecimiento de la industria en España, y especialmente los sorianos que deseen ver enriquecida su «patria chica», á la vez que provechosamente empleados sus ahorros, ayuden á esta noble empresa, en la seguridad de que haciendo un beneficio al país favorecen sus intereses, pues, seguramente, habrán de obtenerse rendimientos de mucha importancia, dada la escasez de piedra para la litografía que en el mundo existe, y las múltiples aplicaciones y el desarrollo, cada vez mayor, que van adquiriendo las artes litográficas; aparte de que pudiéndose explotar al mismo tiempo los jaspes de Espejón, el resultado sería todavía más fructífero, y el capital que aportasen los accionistas tendría, por decirlo así, dobles intereses».

Continúa insertando la opinión emitida acerca de la riqueza de Espejón por varios artistas litógrafos españoles y extranjeros, que afirman haber sometido á toda clase de experiencias las piedras litográficas, pudiendo testificar su calidad inmejorable.

La reunión preparatoria para la constitución de la Sociedad anónima «Pentélico Español» que ha de explotar dichas canteras, se celebrará en el Centro Soriano, de Madrid, en los últimos días del mes actual.

INFORMACIÓN DE MERCADOS

SAN ESTEBAN.—Precios del mercado del día 17:

Trigo puro, fanega, 12'87 pesetas; centeno, 9'50; cebada lailla, 8'75; huevos, 150; patatas, arropa 1.

Se presentó la mañana lluviosa y fría por cuya causa acudió muy poca gente al mercado.

GOMARA.—Precios del mercado del día 14: Trigo puro, fanega, 12 pesetas; común, 10'50; centeno, 10; cebada lailla, 9; avena, 6'25; guijas, 9; huevos, docena, 1'20, y patatas, arropa, 1,25.

ARCOS.—Precios del mercado del 16: Trigo puro, fanega, 12'50 pesetas; común, 11'75; centeno, 9'75; cebada lailla, 8'75; caballar, 8'25; avena, 6; yeros, 11,50; huevos, docena, 1'50, y patatas, arropa 1'25 pesetas.

ALMARAZ.—Precios del mercado del día 14: Trigo puro, fanega, 12'50 pesetas; común, 11'25; centeno, 9'75; cebada lailla, 8'50; caballar, 8; avena, 7; yeros, 12'50; guijas, 10'50; huevos, docena, 1'25, y patatas, arropa, 1.

PRECIOS de las harinas en la FABRICA ELECTRICA DE SORIA.

Los 100 Kilogramos, harina flor, con sacos 38'50; la arropa, 4'50; los 100 Kilos, 1', con sacos 37'50; la arropa 4'25. Existencias en piensos de todas clases.

Ecos y noticias.

La conferencia celebrada el sábado 14 de actual en el Casino de Numancia hallóse en extremo concurrida.

Asistió numerosa representación del bello sexo.

El conferenciante Sr. Ruiz Zalabardo (E) obtuvo nutridos aplausos.

También fueron muy aplaudidos los señores Casado, que ejecutó al piano con singular maestría *La Suite*, Carrillo de Albornoz y Grados que leyeron hermosas poesías.

Tan culta fiesta terminó con un animado baile.

Han tomado posesión de sus cargos de auxiliares temporales agregados á esta Administración de Hacienda para la formación del padrón de cédulas de la capital para el año 4º curso, nuestros estimados amigos D. José Sanz Oliveros, D. Luis Miñano, D. Luis Espinar, D. José Sanz Fullera, D. Juan Sanz, D. Manuel Martiñay y D. José Sanz.

El lunes recibió cristiana sepultura en el Cementerio Católico de esta Ciudad, la virtuosa señora doña Martina Ilarria, madre política de nuestro buen amigo D. Siro Arcechaga, secretario de la Comisión de Evaluación.

La finada sufrió con resignación extrema una larga y penosa enfermedad que culminó con su vida el domingo último.

Enviamos la expresión de nuestro sincero pesar al Sr. Arcechaga, á su esposa y demás familia de la finada.

ruinoso Palatino, edificado allí para marcar el sitio mismo adonde vino á caer desde el árbol (1).

(1) El que visite el palacio de cristal de Sydenham, cerca de Londres, hallará en el patio romano un hermoso modelo del Foro, sobre el terraplén más alto del monte Palatino, y verá entre los arcos de triunfo de Tito y Constantino una capilla aislada de bellas proporciones: es la capilla á que aludimos. Últimamente la reparó á sus expensas la familia Barberini.

cia de su fe, su inalterable paciencia y anhelo, nunca satisfecho de padecer por el Señor, sobrepujaban empero á la congoja de sus dolores. Real y fervorosa era la oración que salía de sus labios; extáticas eran las miradas que sus ojos elevaban al cielo, profunda la atención que sus oídos prestaban al coro celestial con que los ángeles custodios le saludarían al abrirle las puertas del Paraíso.

Pero ¡ah! la hora de su completo triunfo no era llegada; la muerte no bajó á sellar sus párpados, las puertas de oro permanecieron cerradas. El mártir de intención, reservado todavía para mayor gloria de la tierra, en vez de pasar súbitamente de la muerte á la vida, cayó desmayado en el regazo de los ángeles. Sus verdugos, viendo que habían cumplido cuanto se les previniera, desataron las cuerdas que le sujetaban, y Sebastián cayó exánime y al parecer sin vida sobre la alfombra de sangre que de su cuerpo había saltado y teñido el pavimento. ¿Caería allí extendido cual un noble guerrero, en la postura en que hoy se contempla su imagen de mármol debajo del altar de la iglesia que lleva su nombre? Sea como fuere no es posible representárasele más bello. Y no sólo reverenciamos esa iglesia con especial predilección, sino también la antigua capilla que existe en medio del

En vista del resultado de los exámenes celebrados en la escuela pública de niñas de Peñalba...

Como decimos en otro lugar, le ha sido concedida la cruz de Isabel la Católica con motivo del viaje regio á esta capital...

Ha fallecido en Arnedo (Logroño) D. Enrique Sopranis, muy conocido en esta capital en la que desempeñó distintos cargos...

El día 13 del corriente cumplió 86 años nuestro amigo D. Gerardo Peñalba, de San Esteban de Gormaz...

Hemos recibido la Memoria del Instituto general y técnico de Soria en el curso de 1903 á 1904 que fué leída en la inauguración del curso actual...

Dice un periódico de la Corte, que algo debe hacerse en España para atraer á los turistas extranjeros...

La labor del Estado, agrega, podía ser tirar varios miles de hojas con un plano en que se marcara por medio de faja negra...

La Dirección del Banco de España ha dispuesto cambiar todas las monedas de plata, que siendo legítimas aparecieran picadas...

Por el ministerio de Hacienda se han dictado las oportunas órdenes á los Administradores de Hacienda de las provincias para que las Compañías ferroviarias no cobren el impuesto de transportes á los trigos, harinas y demás cereales...

En virtud de permuta ha sido nombrado oficial de 5.ª clase de esta Delegación de Hacienda y destinado á servir en la Abogacía del Estado, de cuyo cargo ha tomado ya posesión, nuestro estimado amigo D. Miguel Calvo...

Muy en breve se celebrará en el Salon-Teatro del Circulo Mercantil una velada en la que se pondrá en escena la preciosa zarzuela 'El puñal de rosas'...

En la Asamblea que el domingo último celebró la Cámara de Comercio fueron elegidos para formar parte de la Junta directiva los señores siguientes: Contador, D. Vicente Soriano; Secretario, D. José Roperio; Vocales, D. Domingo las Heras, D. Claudio Alcalde y D. Felipe las Heras...

A la avanzada edad de 71 años ha fallecido en Yanguas doña Eugenia Cascante, madre política de nuestro apreciable suscriptor don Inocente Alonso, al cual, así como á la demás familia de la finada acompañamos en el sentimiento que experimentan.

El día 14 del próximo febrero se verificará en la Casa consistorial de Herrera la primera subasta de 100 metros cúbicos de madera de pino procedente de su monte denominado 'Pinar' bajo el tipo de tasación de 1.500 pesetas.

Se lamentan muchas gentes de las continuas huelgas á que acuden los obreros para recabar mejoras de los patronos, y nos hablan, á propósito de esto, de que la actitud de los trabajadores obedece á los propósitos de sostener guerras los pobres contra los ricos; la fin del mundo en suma.

En cambio, dice un autor: 'Enrique III el Doliente, tuvo que reprimir muchas sublevaciones de los ricos, que se creían perjudicados por haber sido abolidas algunas concesiones que les habían hecho los reyes anteriores'. Y váyase lo uno por lo otro.

Para los que no hacen otra cosa que lamentarse de los tiempos actuales—que no son, por cierto, lo que debieran ser, ni mucho menos—y todo se les vuelve hablar del pasado, presentando o como una Jauja, bueno es que traigamos á colación lo que dice un autor: 'El estado de España en tiempos de Felipe III era lastimoso; las corporaciones religiosas habían aumentado, pero la población había disminuido considerablemente por causa de las guerras y de las emigraciones; la miseria cundió por todas partes al mismo tiempo que se improvisaban fortunas en favor de los hombres próximos á las personas de la familia real; las costumbres se habían relajado mucho, y la intriga y la hipocresía acumulaban riquezas; para huir de los espectáculos de pobreza, la Corte cambiaba de residencia, y mientras que se obligaba á los pueblos á desmenuzarse hasta de lo más necesario para pagar crecidos y repetidos impuestos, la Corte y los cortesanos de pie-gabán un lujo tan soberbio, que para que no despertara muchas iras fué necesario reglamentarlo por decreto.'

el comercio de la leche y de las industrias que transforman este producto. Tema 9.º—Medios de constituir sociedades mutuas de préstamo y de previsión de artículos necesarios para el cultivo agrícola. En esas conclusiones se determinan con toda claridad cuantas disposiciones puedan adoptarse para el fomento del progreso agrícola, así como otros que afectan á las cuestiones sociales y relaciones de la vida oficial con la agricultura.

El Banco de España ha ordenado á sus Sucursales que, cuando vuelvan á las cajas billetes usados, aunque el deterioro no perjudique á la facilidad de reconocer el billete como legítimo, sean retirados desde luego, devolviéndolos oportunamente á la central para proceder á la quema.

De este modo dejarán de estar en curso los billetes excesivamente usados, los cuales constituían una molestia para el público. El doctor Fischer, de Berlín, aconseja que se duerma con la cabeza apoyada al nivel del cuerpo y los pies un poco elevados. De este modo el descanso es completo y el sueño reparador. Durmiendo en la posición indicada desaparecen algunas enfermedades de la cabeza y se evitan casi todas ellas.

Producir más con menos gastos.—Siempre hemos creído como único medio para conjurar las arduas cuestiones que tanto suelen preocupar á los gobiernos encargados de solucionarlas, que se viese el medio de producir más, y á este objeto, tenemos la grata satisfacción de hacer constar, como prueba inequívoca de lo que puede el ejemplo de iniciativas, por si de lo quisieran hacer uso por medio de la implantación oficial de máquinas modernas destinadas á la explotación agrícola en regiones adecuadas, que ya se han adquirido en esta provincia por varios propietarios algunas modernas segadoras mecánicas de diversos tipos y arados en sustitución del timonero antiguo, estimulados por la perfección y equidad con que ven realizar sus operaciones en 'La Rasa' á la Compañía encargada de su explotación. Otras de las innovaciones que según noticias fidedignas encontramos muy digna de aplauso es la próxima exploración ó perforación de terrenos para extraer agua que fertilice la extensa vega por esfuerzo espontáneo, y sin el procedimiento de la 'cuerda' á que anteponiendo la segunda nota musical, nos dará el nombre del pueblo en que por iniciativa de su actual, celoso y emprendedor Alcalde, se harán las obras por el procedimiento de Artais. Mucho celebraremos obtenga el feliz éxito que les anima para la ejecución, anticipando la felicitación y sincero aplauso á quienes se aventuran á la explotación de tan inestimable ventero de riqueza como lo es el agua fecundante, siguiera el éxito no fuese cual se prometen.

La guardia civil del puesto de Noviercas practica activas gestiones para descubrir al autor ó autores de la muerte de diez y ocho reses lanaras de la propiedad de Crisantos Miranda, las cuales aparecieron heridas de arma blanca en la mañana del 16 de los corrientes en la majada sita en 'El Paso', á unos cinco kilómetros de la citada villa. El 7, sábado, llegaron á San Esteban de Gormaz nuestros respetables amigos D. Mariano Lillo y su esposa doña Felipa Bravo, padre y tía de nuestro querido compañero de redacción D. Joaquín. Nuestros ancianos amigos vivirán en lo sucesivo, y lo que Dios quiera, en compañía de nuestro compañero Sr. Lillo y Bravo, quien ve así colmado uno de sus más fervientes deseos, que era tener con él y con su familia á sus amantes padre y tía.

En virtud de permuta ha sido nombrado oficial de 5.ª clase de esta Delegación de Hacienda y destinado á servir en la Abogacía del Estado, de cuyo cargo ha tomado ya posesión, nuestro estimado amigo D. Miguel Calvo, nuestro estimado amigo D. Miguel Calvo, nuestro estimado amigo D. Miguel Calvo...

Muy en breve se celebrará en el Salon-Teatro del Circulo Mercantil una velada en la que se pondrá en escena la preciosa zarzuela 'El puñal de rosas'...

En la Asamblea que el domingo último celebró la Cámara de Comercio fueron elegidos para formar parte de la Junta directiva los señores siguientes: Contador, D. Vicente Soriano; Secretario, D. José Roperio; Vocales, D. Domingo las Heras, D. Claudio Alcalde y D. Felipe las Heras...

A la avanzada edad de 71 años ha fallecido en Yanguas doña Eugenia Cascante, madre política de nuestro apreciable suscriptor don Inocente Alonso, al cual, así como á la demás familia de la finada acompañamos en el sentimiento que experimentan.

El día 14 del próximo febrero se verificará en la Casa consistorial de Herrera la primera subasta de 100 metros cúbicos de madera de pino procedente de su monte denominado 'Pinar' bajo el tipo de tasación de 1.500 pesetas.

Se lamentan muchas gentes de las continuas huelgas á que acuden los obreros para recabar mejoras de los patronos, y nos hablan, á propósito de esto, de que la actitud de los trabajadores obedece á los propósitos de sostener guerras los pobres contra los ricos; la fin del mundo en suma.

En cambio, dice un autor: 'Enrique III el Doliente, tuvo que reprimir muchas sublevaciones de los ricos, que se creían perjudicados por haber sido abolidas algunas concesiones que les habían hecho los reyes anteriores'. Y váyase lo uno por lo otro.

Para los que no hacen otra cosa que lamentarse de los tiempos actuales—que no son, por cierto, lo que debieran ser, ni mucho menos—y todo se les vuelve hablar del pasado, presentando o como una Jauja, bueno es que traigamos á colación lo que dice un autor: 'El estado de España en tiempos de Felipe III era lastimoso; las corporaciones religiosas habían aumentado, pero la población había disminuido considerablemente por causa de las guerras y de las emigraciones; la miseria cundió por todas partes al mismo tiempo que se improvisaban fortunas en favor de los hombres próximos á las personas de la familia real; las costumbres se habían relajado mucho, y la intriga y la hipocresía acumulaban riquezas; para huir de los espectáculos de pobreza, la Corte cambiaba de residencia, y mientras que se obligaba á los pueblos á desmenuzarse hasta de lo más necesario para pagar crecidos y repetidos impuestos, la Corte y los cortesanos de pie-gabán un lujo tan soberbio, que para que no despertara muchas iras fué necesario reglamentarlo por decreto.'

Después de enterarse uno de esto, que nos digan los amantes de la tradición que, cualquier tiempo pasado fué mejor, ¡Y les creemos! ¡Vaya si les creemos!

¿Más historia? Pues que hable de nuevo el autor á que nos referimos. 'Al terminar el siglo XVII, España no tenía más que unos siete millones de habitantes, había perdido parte de sus posesiones en el Sur de Francia, en Italia, en el centro de Europa, en América y los representantes de las naciones andaban en tratos para acordar la forma en que se repartirían á España; los cargos públicos se vendían en subasta; la miseria estaba muy extendida; el comercio, la industria, las artes habían desaparecido, las costumbres no eran nada recomendables. Si nosotros estamos mal, por lo copiado se ve que no estaban mejor nuestros antepasados. Pasado y presente lúgubres ¡Porvenir! Tú sólo eres luz, bienestar, progreso, paz, amor, fraternidad.

Si no quiere usted estar calvo, use el CEFIRO DE ORIENTE LILLO. El que es calvo ó se le cae el cabello es por lo que quiere. Véase el anuncio en 4.ª plana.

Los Gobiernos españoles no debieran permitir el libre ejercicio de la profesión á los farmacéuticos que no son españoles ó cuyo título no ha sido revalidado en España. Así se evitarían los múltiples engaños á que se prestan preparaciones anti-rumáticas extranjeras que pretenden fascinar con bonitos anuncios. El Bálsamo anti-rumático de Orive, es el más eficaz y más barato.

La guerra con las armas produce el estermio de la humanidad; la guerra de las industrias las mejora y selecciona. El Licor del Polo es ya, por selección, el primer dentífico del mundo.

No hay Agua de Colonia tan deliciosa y barata que sustituya á la de Orive. Frasco desde 3 á 26 reales. Cuatro litros 16 ptas.

Interesante.—El Elixir Estomacal de Sáis de Carlos es de éxito seguro en las diarreas de los niños en todas sus edades.

REMITIDO

Sr. Director de EL AVISADOR NUMANTINO. Fuentelmonje, 17 Enero 1905. Muy señor nuestro: Los que suscriben, altamente interesados por la modestia que á este humilde vecindario caracteriza, suplican á usted se sirva dar cabida en las columnas de su ilustrado periódico á las mal pergeñadas líneas siguientes:

Desengaño.—El artículo publicado en el número 2.495, en su citado periódico, del día 15 de Diciembre último, con el epígrafe 'Luchando con la nieve y con las fieras', del que resulta ser autor D. Antonio de Pablo, descontenta la referencia que hace de lo ocurrido en Oantavilla de Almazán, todo lo demás no es cierto. Fuentelmonje, que nunca aspira al elogio de sus actos humanitarios, bien sean filantrópicos, ó bien caritativos, protesta abierta, pública y enérgicamente, de la adulación que le hace el impudido articulista.

Así pues, el perro 'León', no adquirido en Madrid por 200 pesetas, si no nacido, ó al menos criado en este pueblo desde pequeño, siga con su nombre; y al autor del artículo, que por estas líneas se refuta, el público sensato, que siempre es juez justo é infalible, le calificará como merece. Se le repiten con este motivo, anticipándole las más expresivas gracias s. s. q. s. m. b.—Ignacio del Bincón.—Pedro del Bincón.—Jenaro Cardos.—Anselmo Burgos.

ANUNCIOS

Centro barcelonés QUINTAS

(AUTORIZADO POR LA LEY DE 30 DE JUNIO DE 1887)

Domicilio social: Carmen, 42, 1.º—Barcelona. Esta asociación legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España, admite suscripciones al precio de 750 pesetas, que es la cantidad por la cual han sido redimidos siempre todos los socios soldados después de dejar garantido por doce años la responsabilidad de los excedentes de cupo.

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Banca y de Comercio, sin que sean éstos levantados hasta la época de la redención. Para prospectos, informes, y suscripciones al Delegado general de la provincia

D. Priscilo Plaza

Corredor de Comercio.—Soria. 7-18

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija. Pesetas. Capital social..... 15.000.000 Reservas hasta 31 de Diciembre de 1901..... 17.638.509'61 Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 de Septiembre de 1904..... 443.427.189'22 Pagados á los asegurados hasta igual fecha..... 29.660.752'86 Esta Sociedad se dedica á constituir capitales pagaderos á la muerte del asegurado ó en un plazo determinado para la formación de dotas; redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nadas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Delegado de esta provincia, Santiago Gil Hernández. Subdelegado, Gonzalo Gil Hernández.—Plaza de la Leña, 10, Soria.

RELOJERIA DE José Puyuelo

Corresponsal de la Compañía Francesa del Gramófono. Soportales del Collado, núm. 40.—Soria. Gran surtido en toda clase de relojes é importantes rebajas en los Gramófonos. Inmenso surtido en disco de ópera, zarzuela, bandas, jotas, flamenco, etc. Piezas de recambio y toda clase de arreglos incluso los diafragmas.

AQUINTAS

GRAN CENTRO DE REDENCIONES del servicio militar, establecido en Guadalajara, bajo la dirección del propietario y rentista D. Antonio Boixareu y Claverol.

Precios de las operaciones. Al contado.....850 pesetas. En dos plazos.....875 id. Para más informes dirigirse á D. Angel Carrero vecino de Fuentespinilla, representante de dicho centro desde su fundación. Previo aviso se pasa á domicilio á otorgar los contratos. Si otras sociedades señalan precios más económicos, entérense antes de contratar qué garantías os ofrecen (ninguna). Leed los periódicos de la provincia de Pamplona y os desengañaréis y si no los tenéis yo los proporciono.

ESTABLECIMIENTO DE Tejidos, Quincalla, Paquetería y Mercería

CUARTERO Y JIMENEZ

Plaza del Conde de Gómara, núm. 3. Soria. Tenemos el gusto de participar al público que hemos trasladado nuestro Comercio, situado en la calle del Collado, núm. 38, á la Plaza del Conde de Gómara, núm. 3, donde el público que nos honre visitándonos, apreciará el moderno é inmenso surtido que acabamos de recibir, precios especialísimos y con grandes rebajas, en franelas, artículos de señora y caballero, camisería y pañería, y géneros propios de la estación.

BLASCO PINTOR DECORADOR

LA BOLA DE ORO

Casa de préstamos sobre alhajas y prendas. El dueño de este nuevo establecimiento, don José Martínez, participa que desde la fecha admitirá toda clase de operaciones, facilitando en cuanto esté de su parte, las mayores ventajas al público. El establecimiento está situado en la calle de Santa María, número 2, principal, y las horas de despacho, no tratándose de un caso urgente, serán de seis de la tarde á diez de la noche. 5-9 d.

SANATORIO QUIRURGICO DEL DR. CLAVERO DEL VALLE

BERLANGA DE DUERO (SORIA). Instalado conforme á los mandatos de la cirugía moderna. Para detalles dirigirse al Médico residente en el establecimiento B. Gómara del Campo Pérez.

MIGUEL HERRERO BESADA

TALLER DE CONFECCION DE MEDIAS Y CALCETINES A MAQUINA

En este taller se confeccionan toda clase de medias y calcetines, lo mismo de punto liso, que del llamado inglés ó fantasía, á precios sumamente económicos. También se confeccionan medias y calcetines listados, dando el mismo resultado que los confeccionados á mano. Igualmente se hacen composturas de dichas prendas, aun cuando éstas sean de fábrica.

RELOJERIA MODERNA DE (SANTOS LISO)

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos sus trabajos con perfección y moderidad de precios. Teniendo esta casa relaciones directas con el extranjero puede competir en precios con los que señale cualquier otro establecimiento análogo.—Relojes Roskopf patent desde 15 pesetas en adelante y en especial en relojes de señora; cadenas de oro y se hacen iguales con Aynnam entos.—Composturas en cajas de música é instrumentos de pequeña precisión.—Composturas en oro y plata; se colocan firmas en cubiertos de plata, relojes, bastones y carteras, todos los trabajos y ventas garantizadas. No confundir el taller de Santos Liso. CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO SORIA

ARTICULOS DE FOTOGRAFIA

Gran almacén de máquinas, productos y accesorios para fotografía, dibujo y pintura. Inmenso surtido. PRECIOS BARATÍSIMOS. Pídase el gran catálogo ilustrado. Una peseta. Revista popular de fotografía. Suscripción: UNA PESETA AL AÑO. Photos.—Alfonso I.º 19 entresuelo.—ZARAGOZA.

OCULISTA

En los Soportales del Collado, número 30, queda instalada una consulta para enfermos de los ojos á cargo del médico-oculista D. ANTOLIN BARRASA. Se practican todo género de operaciones en los ojos, como son: cataratas, rijas, pupilas artificiales, extrabismos etc., etc. Horas de consulta todos los días, de nueve de la mañana á dos de la tarde. SOPORTALES DEL COLLADO, NÚMERO 30. SORIA.—Imprenta de Sobrino Y. Tejero.—1905.

MADRID FONDA DE LA CORONA

MARIANO DE LA ORDEN REVUELTO

Carretas 4.—LA CORONA. Casa recomendada por su buen servicio muy concurrida por la colonia soriana, por lo que su dueño, como paisano, no escasea medio para complacer al viajero. Sitio céntrico, casi esquina á la Puerta del Sol, y siempre que sea solicitado se esperará á los viajeros en las estaciones de los ferrocarriles. (Desconfiad de los ofrecimientos que hacen en las estaciones).

PRECIOS MÓDIGOS NUEVA AGENCIA

El Procurador de los Tribunales y Notario eclesiástico de esta ciudad D. Laureano Herrera y Aguado, que vive Plaza de Acaña, número 4, ha establecido una nueva Agencia, encargándose de la gestión de cuantos asuntos se le confíen y en particular de retirar toda clase de fianzas, para lo cual cuenta en Madrid con personas competentes y bien relacionadas é igualmente de la confección de operaciones testamentarias, tanto con arreglo á las disposiciones legales vigentes como privadamente y de solicitar en la capitalidad del Obispado cuantas comisiones sean necesarias, evitando así viajes y mayores gastos á los interesados; todo á precios convencionales y siempre módicos en cuanto no esté sujeto tasativamente á los aranceles respectivos de dichas profesiones.

RELOJERIA Y TALLER DE HERMENEGILDO PASTORA

Concesionario de los patentes. Corresponsal de la Compañía Francesa del Gramófono.—Relojero del ferrocarril. ¡Me río yo del héroe de Puerto-Arturo, ante la precocidad de ciertos niños!

Celiado, 36, Soria.

CENTRO GENERAL DE QUINTAS MANUEL CANTANERA ESTEBAN

PROPIETARIO, CAPITALISTA Y RENTISTA. 21 remodelos de contratación de la suerte del soldado. LA CASA QUE MÁS REDENCIONES Y SUSTITUCIONES HA HECHO EN TODA ESPAÑA Y LA QUE MAS GARANTIAS PONE, TANTO EN FINCAS COMO EN METÁLICO, Á RESPONDER DE SU EXACTO CUMPLIMIENTO.

Verifica toda clase de contratación-redención del servicio de las armas, antes de verificarse los sorteos, de los mozos correspondientes á las regiones militares 2.º, 3.º, 4.º, 5.º y 6.º, ó sea á todos aquellos quintos alistados para el próximo reemplazo del año de 1905 de las provincias de Alicante, Almería, Avila, Barcelona, Bilbao, Burgos, Castellón de la Plana, Ciudad Real, Gerona, Granada, Guadalajara, Huesca, León, Lérida, Logroño, Málaga, Murcia, Navarra, Salamanca, Santander, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Soria, Tarragona, Teruel, Valencia, Valladolid, Vitoria, Zamora y Zaragoza.

DON MARIANO CACHO CABELLO

PRISCILIO PLAZA MARTINEZ

Corredor de Comercio. Tiene el gusto de participar al público en esta capital, Conde de Gómara, 9, planta baja, en el cual se encarga de la compra y venta de toda clase de fondos públicos, descuentos de Letras, préstamos y cuentas de crédito con garantía de valores del Estado en el Banco de España y de todo lo referente á su profesión.

Sombrerería de Nicasio Ruiz.

60, COLLADO, 60.—SORIA. GUERRA AL FRÍO

Para niñas y niños: Sombreros castor con y sin pelo, fieltro y lana.—Precios sin competencia. Gorras última novedad en lanasy astracanes. Boinas lisas y de dibujos desde 1'25 pesetas. Para caballeros: Toda clase de sombreros y he de hacer presente á mi numerosa clientela que el sombrero largo se encuentra en esta casa en igualdad de condiciones, con más beneficio de embalajes y arrastres, que los puedan tener de Madrid, Barcelona etc. Nada de anuncios pomposos.—Obras son, amores.

Gorras de viaje y despacho.—El ditivio. Señores Sacerdotes: No olvidéis que esta casa posee una serie completa de sombreros, bonetes y solidos, gorros lisos y bordados y el superior gorro de terciopelo, bordado ó liso, plegado y con borla. Precios sin competencia.—Condiciones y plazos convencionales.

